



AVASALLAN
POR CUARTA
VEZ PROPIEDAD
AGROPECUARIA
"EL ENCANTO"
EN GUARAYOS





d'

PÁG A 8

Martes 28 de octubre 2025 · Santa Cruz de la Sierra · Año 38 . Núm. 12.497 · 13 Págs · EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ACRIBILLADO EN EL BENI

# VINCULAN CRUENTO ASESINATO CON NARCO SEBASTIÁN MARSET

El viceministro de Régimen Interior Jhonny Aguilera confirmó que el asesinato de Jhonatan López Rodríguez, hijo de la alcaldesa de San Ramón, está ligado a disputas internas con el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset. Videos recientes muestran a Marset armado, amenazando a presuntos colaboradores. Operativos en todo el país buscan su paradero mientras se incautan haciendas y viviendas utilizadas como refugio, en medio de una investigación que avanza con dificultad. PAGA 6



PÁGA 4
EDMAN LARA LE HACE
UNA ESCENA DE CELOS
AL PRESIDENTE ELECTO



PÁGA5
UN BUS SE EMBARRANCA
EN COCHABAMBA Y DEJA
16 MUERTOS Y 36 HERIDOS

www.eldía.com.bo

### **EDITORIAL**

### **POLÉMICA POR EL RETORNO DE LA DEA**

na de las preguntas que más se repiten estos días en Bolivia es si con Rodrigo Paz volverá la DEA. La respuesta del presidente electo fue directa: "la DEA nunca se fue". Pero más allá de la literalidad de la frase, el país necesita claridad. No se trata de reabrir oficinas ni de revivir fantasmas del pasado, sino de iniciar una etapa distinta, en la que la lucha contra el narcotráfico deje de ser una bandera política para convertirse en una política de Estado.

Durante dos décadas, el Movimiento al Socialismo (MAS) construyó un sistema de permisividad que permitió que Bolivia se consolidara como un refugio seguro para los narcotraficantes. En ese tiempo, el país pasó de ser una zona de tránsito a convertirse en un territorio de operaciones, protegido por la impunidad y la complicidad institucional. El nuevo gobierno tiene la obligación de poner fin a esa etapa.

El narcotráfico ha corroído la institucionalidad, ha penetrado la justicia y ha degradado la imagen internacional de Bolivia hasta convertirla en un "narcoestado" de facto. No es casual que en cada rueda de prensa internacional los periodistas pregunten a Rodrigo Paz si volverá la DEA o si se reanudarán los vínculos con Estados Unidos. Esa insistencia refleja la preocupación del mundo ante un país que, durante años, rechazó toda forma de cooperación externa mientras los cultivos ilícitos y la violencia crecían sin control.

Paz debe enviar señales inequívocas de que la política antidroga cambiará radicalmente. Esas señales deben

La promesa de Paz de "abrir Bolivia al mundo" debe traducirse en una política de cooperación integral y en una cruzada nacional contra el crimen organizado. Porque en esta batalla, lo verdaderamente caro no es el apoyo externo, sino la inacción. Y el precio de no hacer nada ya lo hemos pagado durante demasiado tiempo.

traducirse en hechos concretos: estrategia nacional coordinada, cooperación con organismos internacionales, fortalecimiento de las Fuerzas Especiales de Lucha contra el Narcotráfico y transparencia en cada operación. No se puede seguir combatiendo un problema global con una política local y cerrada.

Ningún país del mundo ha logrado enfrentar con éxito al narcotráfico sin cooperación internacional. Colombia, Perú, México y hasta Brasil lo saben

bien. Pretender hacerlo en soledad es tan ingenuo como suicida. Bolivia necesita aliados que aporten logística, inteligencia, tecnología y recursos. Y entre esos aliados deben estar los organismos que más saben de esta lucha, como la DEA, Europol o la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC).

Las resistencias internas -incluida la de Edman Lara, nada menos-, son previsibles. Los sectores vinculados al "evismo" temen que la apertura al mundo signifique perder los privilegios que les otorgó el viejo régimen. No se trata de entregar la soberanía ni de someter al país a intereses extranjeros; se trata de recuperar la dignidad que se pierde cuando el Estado se convierte en cómplice del delito.

Rodrigo Paz debe dejarlo claro desde el inicio: Bolivia no volverá a ser el reino de la droga. La lucha antidroga debe ser seria, sostenida y libre de manipulaciones políticas. Si el nuevo gobierno quiere acabar con el estigma de "narcoestado" que pesa sobre el país, tendrá que demostrar con hechos que esta vez no habrá intocables ni zonas grises.

eldia@eldia.com.bo

### PRIMER PLANO



PELIGRO. Casi la mitad de los pueblos indígenas que viven aislados del mundo podrían desaparecer en una década, advierte Survival International. La oenegé denuncia una "urgencia mundial" ante la amenaza de la minería, la tala y el turismo sobre unas 196 comunidades no contactadas, la mayoría en la Amazonia, y exige medidas de protección inmediatas.

### **BAJO EL PENOCO**

### Edman Lara y su amor tóxico

Las declaraciones de Edman Lara parecen más propias de un despecho sentimental que de un vicepresidente electo. Un día arremete contra Rodrigo Paz, lo contradice, le marca distancia, asegura tener más méritos que él. Al día siguiente, confiesa con dramatismo que su compañero ya no le contesta las llamadas, que "antes hablaban seguido" y que ahora "no sabe qué está pasando". Una mezcla de celos, victimismo y necesidad de atención que delata algo más profundo: una relación política basada en la emoción, no en la institucionalidad. Lara habla de fe, de fidelidad y de traición, como si la gestión del Estado fuera una historia de amor fallido. En ese vaivén, uno no sabe si espera una cita o un ministerio. Pero la política no se construye con suspiros ni resentimientos. Si de verdad quiere servir al país, debería entender que el poder se ejerce con madurez, no con escenas de Tik Tok. De lo contrario, este "matrimonio presidencial" corre el riesgo de divorciarse antes de la ceremonia de juramento. Y ahí sí, alguno quedará plantado.

### DESTAQUE



Triunfo de Milei

El histórico triunfo legislativo de Javier Milei confirma que su revolución no fue un estallido emocional, sino el inicio de un cambio profundo en Argentina. Con resultados, esfuerzo y una mística basada en la meritocracia, Milei consolida un modelo que entierra al populismo y proyecta un nuevo rumbo político para toda América Latina.

### **BOLÍTICA**

### EL VIAJE DEL

**PRESIDENTE** electo Rodrigo Paz a Estados Unidos marca un punto de inflexión en la política exterior boliviana. Como explica José Luis Lupo, la misión no se limita a restablecer relaciones diplomáticas, sino que busca abrir las puertas a la cooperación internacional v a las inversiones que el país necesita con urgencia.

### TRAS AÑOS DE

**AISLAMIENTO** ideológico y pérdida de confianza, Bolivia parece dispuesta a reinsertarse en el mundo con una visión pragmática: ofrecer un plan económico propio y recuperar la credibilidad institucional. El énfasis en la reinstitucionalización, la apertura productiva y la seguridad jurídica représenta un cambio de era.

### SI SE LOGRA TRADUCIR

este discurso en hechos concretos —con acuerdos, reformas y resultados tangibles—, el país podría iniciar una etapa de estabilidad y crecimiento. Pero el desafío es enorme: reconciliar la política interna con la gestión técnica y convencer al mundo de que Bolivia vuelve a ser un socio confiable.



Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

### **CENTRAL**

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041















### El futuro después de las urnas

ver qué hacen ahora los que viven preocupados por el pueblo. Esos que serán gobierno, que se sacrificaron para servir al pueblo, así como los que, a pesar de haber perdido, dicen que no permitirán que al pueblo le hagan más daño.

Este país, desolado en su economía, vive un tiempo simultáneo donde unos buscan construir y otros —siempre listos y al acecho—se hacen cargo de destruir. Todo esto pasa en Bolivia; se ha vuelto habitual. Y, pasadas las elecciones, cansados de escuchar promesas y sumidos en la indiferencia, algunos piensan que la obligación es de los elegidos, pues para eso postularon: hacerse cargo del laberinto.

Ser político debiera ser una posición honrosa, una dignidad reconocida; no como ahora, que se ha vuelto la expresión de un pérfido sujeto sediento de dinero y ávido de poder, mediante argucias y medias verdades. Escarbando entre ánimos malogrados por la inconformidad, enferman las mentes y destruyen los buenos valores. No debieran merecer tanta atención, pero son los más entrevistados. En su conducta predomina el odio y la anarquía, a tal punto que causarían revuelta en el cielo, por la paz y el silencio, o en el infierno, por la temperatura del fuego.

Les satisface vivir atrapados en el deseo de la desgracia ajena. No quieren ser libres de sus pasiones, pero en sus paros, marchas y bloqueos reclaman libertad de protesta y de expresión; pretenden que sus acciones sean tabúes, más que el ejercicio de un derecho. Su propósito: causar daño. Su violencia, claramente sediciosa: "...defienden los intereses del pueblo". Disgregan los lazos sociales de

cohesión colectiva y anhelan que la realidad se convierta en un sótano sin final.

Ciudadano boliviano, ¿has escuchado hablar de la inhumanidad de los humanos, de la esperanza de los desesperados, de la injusticia de la justicia? ¿De aquellos que prefieren ignorar su ignorancia?

Al mismo tiempo que se resuelvan los problemas del diésel, el gas, los dólares y la gasolina, la población necesita desarrollar la educación cívica; es decir, profundizar sus prácticas de convivencia pacífica, entender que las instituciones no son recompensa por clientelismo y comprender adecuadamente los valores. La corrupción es un delito que merece cárcel. Hay que corregir la creencia de que el respeto se consigue con insurrección, insultos y amenazas. Son muchos los pensamientos por revisar; la sociedad actual se deshace en equívocos.

Es natural que la gente se exalte por la inflación de precios y el estado de necesidad; pero, por otro lado, hace tiempo que comenzó la deflación de principios morales, que daña el tejido social y envejece la conciencia. Los candidatos y los elegidos prometen iuna Bolivia nueva! El civismo no es solo respetar el escudo y la bandera; es, además, desarrollar aptitudes para saber tolerar y permitir el ejercicio de la ciudadanía sin miedos, en libertad.

Para que los bolivianos aprendan a elaborar verdades, descubran que existen otras dimensiones de vida y manejen conflictos y emociones que inspiren el amor al prójimo y a la patria, no es suficiente mejorar la economía. También la educación colectiva es inversión en capital humano: es riqueza renovable. PALABRA LIBRE



POR
Johnny Nogales
Viruez

n medio de las previsibles derivaciones del balotaje, Bolivia ha vuelto a dar una lección de democracia. No fue perfecta ni silenciosa, pero sí inequívoca: la mayoría decidió y el país respondió con serenidad. Lo que parecía un cierre tenso se está convirtiendo, gracias a gestos de grandeza política, en un nuevo punto de partida.

Entre esos gestos destaca el de Jorge Tuto Quiroga, quien reconoció sin ambigüedades el triunfo de Rodrigo Paz y ofreció el respaldo de Libre en la Asamblea Legislativa, proponiendo incluso que el PDC presida ambas cámaras. No pidió cargos ni cuotas; ofreció gobernabilidad. En tiempos de mezquindad y cálculo, ese acto tiene un valor moral que trasciende la coyuntura, pues devuelve a la política su sentido original: servir al país.

El reconocimiento también vino de otros líderes democráticos. Samuel Doria Medina, coherente con su visión de construir sobre lo posible, extendió su apoyo al nuevo gobierno aún antes de conocerse el resultado. Y Manfred Reyes Villa, desde su experiencia y arraigo regional, llamó a la unidad nacional y al trabajo conjunto por la estabilidad. No son gestos menores. Son signos de madurez y, en el contexto actual, señales luminosas que tienden a disipar la incertidumbre.

La política boliviana ha sufrido una larga enfermedad: la incapacidad de aceptar la derrota. Décadas de populismo y confrontación nos acostumbraron a creer que reconocer al otro es traición y que el poder vale más que la verdad. Esa lógica perversa nos llevó a justificar lo injustificable y a confundir la deslealtad con astucia. Romper con esa tradición es, por tanto, una muestra de recuperación de la salud cívica.

Frente a ese ejemplo, las escenas de un pequeño grupo de exaltados que no supo aceptar el resultado adverso merecen apenas una mención. No distinguen entre el deseo y la realidad. Son

el eco residual de una cultura política basada en la intolerancia. Pero el país, cada vez más consciente, ha empezado a darles la espalda. Bolivia ha visto demasiadas veces el mismo guion como para volver a creer en él.

Atisbos de esperanza

El desafío, a partir de ahora, no es celebrar la victoria ni lamentar la derrota, sino gobernar con decencia y eficacia. Rodrigo Paz tiene por delante una tarea titánica: reconstruir un Estado debilitado, una economía al borde del colapso y una confianza pública erosionada hasta el cinismo. Ningún gobierno, por más legitimidad que tenga, puede hacerlo solo. Requerirá acuerdos amplios, visión compartida y, sobre todo, una ética de la responsabilidad que nos devuelva el sentido de nación.

La verdadera transición no será de un partido a otro, sino de una cultura política degradada a una política republicana, donde la palabra pese más que la consigna y el servicio público recupere su dignidad. De poco servirá haber ganado si no se logra gobernar; de nada valdrá haber derrotado al populismo si no se sustituye su lógica de odio por una de reconstrucción moral.

Los gestos de Tuto, Samuel y Manfred son, en este sentido, más que apoyos coyunturales: son el inicio de un cambio de época. Representan la posibilidad de que los mejores profesionales y técnicos sean convocados al servicio público y puedan sumarse al esfuerzo común sin banderas ni rencores. Ojalá el nuevo gobierno sepa acoger esa disposición con apertura e inteligencia. Sería una forma de honrar el mandato de las urnas y empezar a cerrar las heridas de un país exhausto.

Bolivia demanda consenso, sensatez, decencia y cooperación. Y aunque el horizonte sigue nublado, comienzan a abrirse las nubes negras del cielo político. En esos atisbos de esperanza puede renacer la República si estamos dispuestos, todos, a sostenerla con trabajo y respeto.





olivia eligió a su nuevo Presidente el 19 de octubre y las señales que se manifiestan, desde entonces, inspiran un optimismo moderado en quienes están en disposición de ver la realidad sin prejuicios, quitando de sus ojos las vendas del fanatismo y el derrotismo, rasgos inoculados sin cesar con la palabra y la obra por el régimen que pretendía perpetuarse en el poder desde 2006 hasta el final de los tiempos.

Esta sensación de que se ha presentado una oportunidad impensada para avanzar en el camino correcto tiende a crecer a medida de que se suceden los días, lo cual deja en evidencia que no es un asunto aislado que la mayoría aplastante de los ciudadanos bolivianos haya apostado a la via electoral para ir al encuentro de las alternativas de solución a sus acuciantes problemas; sino una demostración de la conciencia cívica creciente que revela, sin lugar a dudas, que el camino de la violencia es la opción de una minoría cada vez más pequeña y menos efectiva, insuficiente para precipitar a la sociedad en una acción a la medida de los intereses oscuros de los abusivos que hundieron al país en el desastre. Pese a los tontos útiles que se han convertido en sus émulos funcionales.

aunque se declaran sus opositores.

El resultado electoral boliviano ha motivado a los líderes del mundo libre a pronunciarse de inmediato con felicitaciones a Rodrigo Paz por su victoria. El secretario de Estado de los Estados Unidos, Marcos Rubio, estuvo entre los primeros, junto con Javier Milei, presidente de Argentina, y la líder venezolana María Corina Machado. Sumándose a ellos muchos otros, entre ellos el presidente de Chile, Gabriel Boric, una vez más posicionado a contracorriente respecto de los miembros hispanoamericanos del bloque transnacional autoritario criminal, del cual Bolivia ha sido integrante desde 2006.

También se ha escuchado silencios equivalentes a proclamas estruendosas, como los de Díaz Canel, Maduro, Ortega y Petro. Incluso las lamentaciones de la sucesora de AMLO por la derrota de la izquierda. Buenas señales.

Las congratulaciones a Paz Pereira no son retóricas ni protocolares. Vienen de la comprensión acerca de la trascendencia de la derrota del régimen masista después de dos décadas, en la cuales arrancó a Bolivia del bloque occidental democrático, poniéndolo al servicio del crimen organizado transnacional. Más allá, quienes felicitaron al Presidente electo saben que este hecho histórico puede marcar el inicio de la recuperación de Bolivia para el

bloque occidental democrático, a condición de la derrota del autoritarismo y la crisis multidimensional, del crimen y la corrupción, de la confrontación y la división.

Con el favor del viento

Por eso a las congratulaciones se suman las ofertas de apoyo real y efectivo de países y organismos internacionales, bajo la convicción de que la tarea acaba de comenzar y de la longitud y pendiente extremas del camino a recorrer, en función de ayudar a Bolivia a salir del pozo profundo, en el cual Morales y sus secuaces la hundieron. Motivo de satisfacción, porque las manos extendidas son garantía del acompañamiento efectivo necesario para avanzar.

No es todo. De un lado, Rodrigo Paz ha mostrado señales propias, hasta donde puede sin todavía asumir el mando del Estado. El Escudo Nacional que encabeza sus comunicaciones oficiales es la más significativa, acompañada de sus afirmaciones en materia de opción radical por la democracia, por la lucha contra el narcotráfico y por la inserción de Bolivia en el mundo.

De otro lado, Jorge Tuto Quiroga ha sido categórico respecto a la decisión de la alianza que encabeza, de apoyar al nuevo gobierno con todo a cambio de nada –según explicó– a través de una acción legislativa concertada de crucial importancia, que deja-

rá de lado la vieja y nefasta práctica del cogobierno con parcelación prebendaria de la estructura del Poder Eiecutivo.

Así volverá la democracia de verdad como el escenario de la construcción de los consensos en el Legislativo plural, ágora republicana, y se repondrá la esencia de la política con un desafío de gran envergadura a los senadores y diputados, para que desarrollen su tarea con base en el debate de ideas, su razón de ser. Tendrán que parlamentar, quedando en el oprobioso pasado los insultos y las agresiones típicas de los violentos de azul.

El viento sopla en favor de Bolivia para la superación de su deplorable situación y los principales actores políticos parecen estar decididos a remar la nave del Estado en la misma dirección. El éxito requiere, además, una contribución anónima y trascendental de todos los demócratas, expresada, a la vez, en la paciencia para esperar los cambios – que se sabe no serán veloces ni completos después de tantos años de abuso, latrocinio y violencia-; en el seguimiento atento a los servidores públicos, para dar alerta temprana sobre sus posibles inconductas: en el valor civil y la prudencia para hacerlo: en el reconocimiento de los otros como iguales v en la resistencia a toda tentación totalitaria que puede provenir de cualquier lado. Es nuestro deber inexcusable.

Martes 28.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

SE PRONUNCIÓ MEDIANTE **UN VIDEO EN TIKTOK** 

# Otra queja de Lara enciende alarmas sobre el binomio

ELECTOS. Dijo que Rodrigo Paz no le contesta las llamadas y le recordó que "él solito no hubiera ganado". Ya surgen críticas y les piden solucionar diferencias.

¿A qué se debe la queja de

LA DIPUTADA ELECTA DEL PDC, SAN-DRA RIVERO, CONSIDERA QUE HAY UNA FALTA DE EN-TENDIMIENTO DE LOS ROLES POR PARTE DE EDMAN LARA. AGREGÓ QUE RODRIGO PAZ HA TENIDO **UNA AGENDA** INTENSA.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

'i siquiera han asumido y ya afloran los primeros distanciamientos en el binomio Rodrigo Paz - Edman Lara. El excapitán de Policía se quejó en un video en TikTok de que el presidente electo ya no le contesta las llamadas.

El fin de semana, Lara también puso reparos al retorno de la agencia antidrogas de Estados Unidos (DEA), que Paz prevé concretar junto al restablecimiento de relaciones diplomáticas.

"La DEA no puede interferir en la soberanía de Bolivia", dijo Lara, que en este punto coincide con el rechazo del evismo al retorno de la agencia antidrogas al país.

En otro video en redes sociales, el vicepresidente electo advirtió que no será "la quinta rueda del coche" y remarcó que nadie podrá intimidarlo o silenciarlo.

Reclama atención. "Todo el mundo se le está acercando (a Rodrigo), y es medio complicado hasta hablar con él. Antes hablábamos seguido, ahora es difícil hablar con Rodrigo Paz, ya no contesta las llamadas, ya no responde los mensajes, no sé qué está pasando, quiero pensar que está ocupado", dijo Lara en un video en TikTok, la red que lo catapultó en la campaña.

"Él solito no hubiera ganado, el propio Tuto Quiroga ha dicho, y mucha gente reconoce", agregó Lara al considerar que Paz tiene su electorado, pero él también cuyo caudal de votos terminó consolidando la victoria.

El diputado evista saliente Ányelo Céspedes, afirmó que la supuesta



ruptura entre Paz y Lara comenzó porque el presidente electo "prefiere estar con la derecha y negociar con la derecha".

"Es un tema de ellos, esto es como un matrimonio, nadie se mete en la vida de los dos, sabrán cómo hacen su gabinete", agregó el viceministro Gustavo Torrico al ser consultado sobre el tema. Integrantes de Nuevas Ideas en Libertad, liderado por el excapitán denunciaron que se lo pretende marginar del gobierno. Hernán Salas, uno de sus integrantes, dijo desde plaza Murillo que harán una defensa férrea de Lara.

Agustín Zambrana, primer vicepresidente del Comité Pro Santa Cruz, enfatizó que no son buenas señales las que está mandando el binomio y por eso sugirió que Paz y Lara se "encierren" para dialogar y solucionar sus temas internos. Agregó que sin no resuelven sus diferencias la luna de miel entre ambos será complicada.

por ciento obtuvo el binomio Paz - Lara en la segunda vuelta del 19 de octubre.

HOY VIAJAN AL PAÍS DEL NORTE

# Lupo y Espinoza integran comitiva de Paz en EEUU

dencia de la alianza Unidad, José Luis Lupo, confirmó que el viaje a Estados Unidos que emprenderá el presidente electo Rodrigo Paz tendrá como objetivo restablecer las relaciones diplomáticas entre ambos países y gestionar apoyo financiero y de cooperación internacional. Entrevistado por Brújula

anterior a los gobiernos del MAS, explicó que el encuentro con autoridades estadounidensesesparte de una estrategia más amplia orientada a estabilizar la economía boliviana, atraer inversiones v consolidar la apertura del país hacia el mundo.

**Agenda.** Lupo y José Gabriel Digital, Lupo, que fue ministro Espinoza, encargado de temas

en cinco ocasiones en una fase económicos de la campaña de Rodrigo Paz, viajarán junto al presidente electo este martes a EEUU para mantener reuniones con el Departamento de Estado, las secretarías de Justicia y Defensa y organismos internacionales.

> Consultado sobre cuál será su rol en el próximo gobierno, Lupo dijo que el presidente no le ha asignado todavía un cargo específico. / Brújula



www.eldía.com.bo

### Ayudaron en labo res de auxilio

**COMUNARIOS** DE LA ZONA AYUDARON A TRASLADAR A LOS HERIDOS A CLÍNICAS PRIVADAS. ADEMÁS SE **OPUSIERON** A QUE LOS **MUERTOS** SEAN LLE-VADOS A LA MORGUE.



SUCEDIÓ EN EL TRAMO QUILLACOLLO - MOROCHATA

# Accidente de bus deja 16 muertos y 36 heridos

TRAGEDIA. El bus cayó unos 600 metros a un barranco. Se presume exceso de velocidad. El chofer, de 23 años, sobrevivió.

por ciento

según datos de

Univida.

Aldo Aguilera aaguilera@eldia.com.bo

tra gran tragedia en las carreteras. El embarrancamiento de un bus dejó como saldo al menos 16 muertos y 36 heridos este lunes. Un informe preliminar de la Unidad de Tránsito de la Policía revela que el bus cayó unos 600 metros, en el tramo entre Quillacollo y Morochata.

El accidente sucedió a las 8.00 cerca del puente Wallikia, entre las comunidades de Vilayaque y Yayani, según reportes televisivos. El bus estaba conducido por un joven de 23 años y se presume que heridas que sufrió. viajaba con exceso de pasajeros.

**Investigado.** El conductor está entre los sobrevivientes y las primeinvestigaciones apuntan a que conducía con exceso de velocidad. Los heridos fueron trasladados a las clínicas Santa Rita y Álvarez de Quillacollo. Extraoficialmente se conoce que una mujer murió al llegar a un centro

La zona donde ocurrió el siniestro se caracteriza por tener curvas pronunciadas y visibilidad reducida. "Ha sido terrible, el bus quedó destrozado. Muchos pasajeros estaban atrapados y la gente ayudó como pudo", relade accidentes ocurren en el transporte público, tó un comunario de Corata Bajo a Radio Morochata.

El bus había partido desde Quillacollo y su destino final era el municipio asistencial por la gravedad de las de Independencia. Equipos de

Bomberos, de la Policía Caminera y de la Fiscalía se desplazaron al lugar para las labores de socorro y la investigación formal, que determinará las causas del siniestro.

**Más accidentes.** Entre enero y septiembre de este año hubo 19.997 personas accidentadas, según datos de la aseguradora Univida. El 44,3 % de los hechos están vinculados a las motocicletas. En ese lapso de tiempo, la empresa estatal desembolsó Bs 84,61 millones por la cobertura del Seguro Obligatorio de Accidentes de Tránsito (SOAT). Un 90 % de accidentes ocurren en el eje central.

### TRAS PEDIDO DE PAZ

### TSE EVALÚA **ENTREGAR** CREDENCIALES **EN SUCRE**

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) evalúa la posibilidad de entregar credenciales a los electos presidente Rodrigo Paz y vicepresidente Edmand Lara en Sucre, según informó este lunes el vocal Gustavo Ávila. La autoridad electoral señaló que el TSE recibió la solicitud en ese sentido, por lo que analiza la posibilidad de tener ese evento en Sucre.

Ávila explicó que, para que la entrega de credenciales se dé en Sucre, se debe coordinar con los custodios de la Casa de la Libertad y también tomar los recaudos para que los invitados, entre ellos representantes diplomáticos, puedan acudir. La semana pasada, hubo cuestionamientos en Sucre porque se esperaba que la posesión de Paz y Lara se realice en esa ciudad. Desde el PDC se confirmó que el juramento será en la ciudad de La Paz. / Brújula

### CASO DE ABANDONO

### **LAFUENTE** PIDE ALERTA **MIGRATORIA DE LUIS ARCE**



Brenda Lafuente ha solicitado formalmente a la Fiscalía que emita una alerta migratoria en contra del presidente Luis Arce, porque considera que ha sido reticente a la investigación por el delito de abandono de mujer embarazada y existe una probabilidad de fuga, ante el cambio de Gobierno.

Lafuente expresó su susceptibilidad debido a que Luis Arce ya anunció que no estará presente en el acto del próximo 8 de noviembre. "La probabilidad de que se fugue del país es aún más alta, considerando que él está obstaculizando la averiguación de la verdad en el presente proceso ya que ha indicado de que no se va a someter a la prueba de ADN", acotó la exfuncionaria y expareja del mandatario. / Erbol

### **COMICIOS REGIONALES**

## Alistan elecciones y empadronamiento

convocará a las elecciones sub- nanzas Públicas. de diciembre se desarrollará el empadronamiento masivo de nuevos electores, informó el presidente en ejercicio del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Oscar Hassenteufel.

Será una de las últimas tareas de los vocales, ya que su mandato concluye el 19 de diciembre. La solicitud del presupuesto para el proceso electoral ya fue remitido

A mediados de noviembre, se al Ministerio de Economía y Fi-

¿Qué se elegirá?. Como sucedió el 7 de marzo de 2021, en marzo de 2026 se elegirán a las autoridades de los nueve gobiernos departamentales, de 336 gobiernos municipales y del gobierno autónomo de la región del Gran Chaco de Tarija. Se elegirá en total a 4.962 autoridades, entre ellas nueve gobernadores y 583 asambleístas. / ED - ABI



#### www.eldía.com.bo

### TODOS SANTOS

### **MÁS PEDIDOS DE TRASLADAR FERIADO AL LUNES**



El sector turístico del país apoya los pedidos que han surgido de trasladar al lunes 3 el feriado de Todos Santos del domingo 2 de noviembre próximo. El decreto que regula los feriados establece que los feriados que caen en domingo se trasladan al lunes, excepto el de Todos

"Este traslado de feriado reactiva la economía; reactiva a nuestros hermanos productores, a nuestros hermanos artesanos, a la gastronomía y a las rutas turísticas", señaló Joel Mendoza, secretario de Desarrollo Económico de la alcaldía de El Alto, al apoyar la propuesta. El ministro de Medio Ambiente, Álvaro Ruiz, dijo que probablemente el tema sea abordado en la reunión de gabinete de este miércoles 29 de octubre.

La Cámara Nacional de Turismo (Canotur) pidió al gobierno tomar la decisión con la mayor anticipación posible para permitir que se lancen promociones y paquetes de viaje. Uno de los problemas que preocupa al sector es la falta de combustibles, que podría ralentizar el impacto de un feriado largo, ante la dificultad de mover la cantidad suficiente de vehículos para cubrir la demanda de desplazamientos a diversas regiones.

### SUCEDIÓ EN SAN RAMÓN (BENI)

# Vinculan asesinato a pugnas y nexo con Marset

CASO. El hijo de la alcaldesa fue abatido con más de 30 disparos. Viceministro lo relaciona a lucha de poder de bandas criminales.

# pliegan de La Paz

ESPECIALIZA-DO IBA A PAR-TIR DE LA PAZ HACIA BENI PARA APOYAR EN LA INVES-TIGACIÓN Y GARANTIZAR RESULTADOS, SEGÚN EL VICEMINIS-TRO JHONNY AGUILERA.



El Día - ABI eldia@eldia.com.bo

l asesinato de Jhonatan López Rodríguez, hijo de la alcaldesa de San Ramón ■ (Beni), Estela Rodríguez , podría estar relacionado con una disputa interna de poder dentro de organizaciones criminales transnacionales con nexos en la estructura del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, señaló este lunes el viceministro de Régimen Interior, Jhonny Aguilera. Se trata de una toma del poder dentro de estas organizaciones criminales, en las cuales se emplea como mecanismo la estruc-

tura del crimen organizado, y eso es lo que ha acontecido en este asesinato", explicó Aguilera.

El funcionario recordó que, en 2023, durante un operativo policial en San Ramón, se incautaron armas largas y combustible para avionetas, lo que reveló la presencia de actividades vinculadas al narcotráfico en

Jhonatan López fue asesinado el domingo a las 21.30 en la plaza principal de San Ramón por tres en- hombres encapuchados, es autén-

capuchados que bajaron de un veĥículo y le dispararon más de 30 veces.

> En abril de este año, López salió herido tras ser atacado en la ciudad de Santa Cruz. En esa oportunidad, su chofer perdió la vida.

Creen que video es auténtico. El incautadas y varias detenciones en hechos de viceministro Aguiviolencia en Beni, según lera confirmó ayer Jhonny Aguilera. que el video en el que reaparece Marset, fuertemente armado y acompañado por varios

avionetas

tico en un 89,9%, aunque aún se desconoce el lugar exacto donde fue grabado.

En el material, Marset lanzó una amenaza directa contra Erlan Iván Val García López, alias "El Colla", su presunto excolaborador, a quien tildó de "sapo" y delator. Según Aguilera se han realizado varios operativos en distintos puntos del país donde sospecha pudiera haber estado Marset, en zonas urbanas y rurales.

Según Aguilera, las autoridades ya secuestraron haciendas y viviendas que Marset utilizaba como refugio, pero las tácticas del fugitivo están logrando retrasar el progreso de la investigación.

### **EN TERMINAL DE BUSES**

# Salen menos buses por escasez de combustibles

coordinadora general de la y Palos Blancos, salen aproxima-Terminal Terrestre Minasa, Violeta Rosso, informó que las salidas de vehículos de pasajeros desde este recinto se redujeron en 28% debido a la falta de combustible.

Rosso explicó que, en condiciones normales, desde la terminal, que tiene como principales destinos las poblaciones de Coroico, Chulumani, Caranavi damente 250 vehículos, pero la cifra descendió a unos 180 por la escasez de gasolina.

En Santa Cruz la falta de diésel sigue golpeando a diversos sectores. Este lunes, medios televisivos reportaban largas filas de buses en la zona de Polanco.

Presionan por ley. Los cívicos de Santa Cruz insistieron al gobierno

para que promulgue la ley para que los privados puedan importar de manera directa el combustible durante 90 días por la situación de emergencia.

El viceministro Gustavo Torrico confirmó que la norma ingresó al ejecutivo a las 10.30 de este lunes. Un sector de mineros expresó su desacuerdo con la ley y los choferes también tenían objeciones al no ser consultados. / ED - Brújula



www.eldía.com.bo

## SANTA CRUZ



PERSISTEN SEIS INCENDIOS

# Hay alerta por crecida de ríos

CLIMA. Las lluvias moderadas continuarán hasta el martes 28 en gran parte de Santa Cruz.

Departamentos en alerta

"LAS LLUVIAS ACOMPA-ÑADAS DE **TORMENTAS** ELÉCTRICAS **EN SANTA** CRUZ, BENI, PANDO. NOR-TE Y YUNGAS DE LA PAZ, Y TRÓPICO DE COCHABAM-BA", INFORMÓ LA PRONOSTI-CADORA DEL SENAMHI, GIL-DA MAMANI.

EL DÍA eldíao@eldia.com.bo

as intensas lluvias registradas desde la madrugada del domingo en el departamento de Santa Cruz provocaron el aumento del caudal en varios ríos y llevaron a las autoridades a declarar "Alerta Amarilla" en distintas zonas.

Lluvias. De acuerdo con el reporte del Servicio de Encauzamiento de Aguas (Searpi), las precipitaciones alcanzaron los 150 milímetros solo en la capital cruceña, lo que generó un turbión en el río Piraí y crecidas similares en la región de los valles.

José Antonio Rivero, director del Searpi, informó que en municipios como La Angostura, Bermejo y El Torno los niveles de lluvia superaron los 100 milímetros, situación que también se reflejó en el río Grande, a la altura del Puente Banegas.

"Hasta el momento no se han reportado incidentes graves, gracias al sistema de alerta temprana que na funcionado adecuadamente", indicó Rivero. La autoridad reco- especializada en fauna silvestre, mendó a los pobladores no realizar actividades cerca de los ríos, ya que podrían producirse crecidas repentinas.

El pronóstico señala que las lluvias continuarán hasta el miércoles. aunque con menor intensidad. Por ello, se instó a la población a mantenerse informada y precavida, especialmente en el área metropolitana de Santa Cruz, donde la actividad económica y recreativa es constante.

Rivero agregó que el Gobierno departamental reforzará las tareas de prevención y control en las zonas más vulnerables.

**Incendios.** Persisten incendios

pese a las recientes lluvias. Este

lunes también se informó que persisten seis incendios activos, que no fueron aplacados pese a las lluvias. "Hemos disminuido de nueve a seis incendios forestales que actualmente estamos contabilizando a nivel departamental", informó Paulo Viruez, jefe de la Dirección de Recursos Naturales de la Gobernación (Direna). Hay de agua se acumuló en incendios activos en Puerto Suárez, San Igcapital cruceña. nacio de Velasco, Concepción y Urubichá. Durante el fin de semana, equipos de la Gobernación se desplazaron a las zonas afectadas. Dos cuadrillas fueron enviadas a San Ignacio de Velasco: una para el control de los incendios en la comunidad Mercedes Solíz y otra

milímetros

calles de la

Reporte. El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó la Alerta Naranja por lluvias moderadas a fuertes y tormentas eléctricas en seis departamentos que se registrarán al menos hasta la tarde de este lunes.

con la tarea de realizar rastrillajes

y rescatar animales que resultaron

afectados por el fuego.

**ESTE MARTES** 

## Sector salud anuncia paro de 24 horas

El sector salud de Santa Cruz anunció un paro de 24 horas para este martes 28 de octubre, que afectará a hospitales de primer y segundo nivel.

El secretario de Conflictos de Fesirmes, Patiño, indicó que enviaron seis notas al alcalde Jhonny Fernández solicitando diálogo, sin recibir respuesta.

Los trabajadores denuncian que siguen sin cobrar sus salarios, acumulando 54 días impagos. Además, desde enero no se ha resuelto el tema del subsidio, y advierten que a partir de noviembre podrían quedar sin cobertura médica, pues la Caja Nacional de Salud depende del pago municipal. Tanto el Ministerio de Trabajo como la Defensoría del Pueblo están al tanto de la situación. "Es responsabilidad de ellos pagar a la Caja Nacional



para que nos atiendan, o sea que también a partir de noviembre no nos podemos enfermar", expresó. Con este paro son 42 días en lo que va del año que los trabajadores de salud han parado. Pacientes piden evitar más acciones que afecten a los vecinos.

### SALUD Y DEFENSA LEGAL

### Censo piloto revela graves carencias

Un censo piloto realizado entre el 7 y 9 de octubre en el penal de Pálmasola, Santa Cruz, detectó serias deficiencias en salud, defensa legal y educación de los internos. La Dirección Departamental de Régimen Penitenciario busca así tener un panorama real de las condiciones de vida. Según el director Juan Carlos Limpias, muchos internos carecen de abogados particulares y dependen de la defensa pública. Además, se evidenció escasez de personal médico y laboratorios para tu-

berculosis. El estudio también analiza educación y trabajo, con programas universitarios dentro del penal. "El censo permite conocer el estado de los internos más allá de su situación judicial. Nos ayuda a detectar problemas en defensa legal, como la falta de abogados, y necesidades de salud y educación, que son esenciales para la reinserción social, como es el trabajo", indicó en entrevista con ABI El director general de Régimen Penitenciario, Juan Carlos Limpias.



COOPERATIVA DE SERVICIOS PUBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO

INVITACION PÚBLICA Nro. 01/2025

AUDITORIA EXTERNA A LOS ESTADOS FINANCIEROS E INFORMACION TRIBUTARIA SEGUIMIENTOS A LOS CONTRATOS.

EL LUNSEIO DE VIGILANCIA EN ESTRICTO CUMPLIMIENTO DEL ART. 77 INCISO g) DEL ESTATUTO ORGANICO, DE LA COOPERATIVA DE SERVICIOS PUBLICOS DE AGUA POTABLE Y ALCANTARILLADO SANITARIO "LA GUARDIA" R.L., INVITA A LAS EMPRESAS, LEGALMENTE CONSTITUIDAS EN EL PAIS, A PRESENTAR PROPUESTAS PARA LA REALIZACION DE LA PRIMERA CONVOCATORIA; "AUDITORIA EXTERNA A LOS ESTADOS FINANCIEROS E INFORMACION TRIBUTARIA Y SEGUIMIENTOS A LOS CONTRATOS GESTION 2025 EN LA MODALIDAD DE DOS (2) ENTRADAS.

TODAS LAS EMPRESAS INTERESADAS PRESENTAR SUS PROPUESTAS EN SOBRE CERRADO, EN LA SECRETARIA DE LA COOPERATIVA EN LA LOCALIDAD DE LA GUARDIA. DISTRITO 1. DOBLE VIA LA SECRETARIA DE LA COOPERATIVA EN LA LOCALIDAD DE LA GOARDIA, DISTRITO 1, DOUE, VIA DE GUARDIA KWA 20, CALLE 24 DE SEPTIEMBRE ESC. 80LUVAR, TELEF: 3840248, CEL. 73153536, 75646592 / 75313358, HASTA A HORAS 17:30 PM, DEL DIA VIERNES 14 DE NOVIEMBRE DE 2025

La Guardia, 27 de Octubre de 2025







**A8** Martes 28.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

TRAS LAS LLUVIAS

**MOTOCICLISTA MUERE TRAS IMPACTAR CON UN CABLE** 



Una tarde marcada por la lluvia terminó en tragedia en la capital cruceña. Un joven motociclista perdió la vida este domingo luego de chocar contra un cable de acero que se encontraba extendido sobre la vía, mientras una grúa realizaba el rescate de un vehículo que había caído a un canal de drenaje.

El hecho ocurrió alrededor de las 16:00, en la avenida Tres Pasos al Frente Según el informe preliminar, la grúa se encontraba trabajando para sacar un camión del canal cuando el motociclista, identificado como Carlos Daniel Garnica Leaños, de 21 años, circulaba por el lugar sin advertir el cable ni las señales de advertencia del operativo.

El impacto fue fatal: cayó de su motocicleta una de color negro y azul, con placa 6178 BYP y murió de manera instantánea. Minutos después, familiares del joven llegaron al sitio del accidente, consternados y buscando respuestas sobre lo ocurrido. El suceso se produjo en medio de una jornada complicada por las fuertes lluvias. Las autoridades investigan las circunstancias del accidente y las medidas de seguridad que se tomaron durante el operativo de rescate.

EN LA PROPIEDAD **EL ENCANTO** 

# Reportan nuevo avasallamientoen Guarayos

**ACCIONES.** La propietaria denunció el hecho tras recibir amenazas de los avasalladores, quienes buscan quedarse en el lugar.

### Antes. va habian to mado dicho predio

EL 12 DE ABRIL **DE 2024 UN** GRUPO DE 50 PERSONAS AVASALLÓ EL PREDIO EL ENCANTO. **EL GRUPO** INGRESÓ CON **MACHETES** Y ARMAS DE **FUEGO Y** GOLPEÓ A LOS TRABAJA-**DORES** 



El Día eldia@eldia.com.bo

'n grupo de personas ingresó nuevamente a la propiedad El Encanto, ubicada en la zona de Santa María, provincia de Guarayos (Santa Cruz), marcando el cuarto avasallamiento que sufre el lugar.

Toma. La El hecho se registró la noche del domingo, entre las 20:00 y 21:00, cuando los invasores irrumpieron en el predio mientras los trabajadores realizaban labores agrícolas, informó la red Unitel en su sitio web.

la propietaria, Grecia Yucra, los ocupantes ilegales detuvieron la cosecha de soya y bloquearon el canal de drenaje que los empleados hahabilitado, cubriéndolo con tierra y palos para que avasalladores facilitar su paso en irrumpen dichos predios motocicletas. en Guarayos.

"Esta está gente acostumbrada a entrar de noche. No son personas que vienen a dialogar, vienen a afectar", relató Yucra a Unitel. Según indicó, los

De acuerdo con la denuncia de mismos grupos ya habían sido desalojados en 2023, pero regresaron al terreno, ame-

nazando con represalias si no se les cedía una parte del predio. La afectada señaló

que los invasores

responden a un hombre identificado como Felipe P., alias 'El Tuco', quien presuntamente lidera el grupo que mantiene en tensión a los propietarios y trabajadores.

Propiedad. El predio El Encanto

se encuentra a unos 20 kilómetros del centro poblado de Guarayos, y su actividad productiva ha quedado nuevamente paralizada.

El Día informó el 12 de abril de 2024 que un grupo de 50 personas avasalló el predio el Encanto. El entonces ministro de Gobierno, Eduardo del Castillo, amenazó con mandar a la cárcel a los implicados. El grupo ingresó con machetes y armas de fuego y golpeó a los trabajadores, según su propietario. Los invasores se retiraron dos días después, antes del ingreso de un contingente de 150 policías desplazados al lugar para desalojarlos.

**SANTA CRUZ** 

### Decomisan más de 120 kilos de droga en operativos En varios operativos desarrolla- bus que se dirigía de Santa Cruz evitar ser detectadas. Ambas

partamento, la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (Felcn) secuestró más de 120 kilos de droga, además de la aprehensión de seis personas y el decomiso de dos vehículos utilizados presuntamente para actividades ilícitas.

Uno de los operativos se realizó sobre la carretera Bioceánica. Durante la inspección a un hallaron a dos pasajeras con diez paquetes de droga adheridos al cuerpo. La sustancia, envuelta en cinta color beige, dio positivo a la prueba de campo para pasta base de cocaína.

Según el informe oficial, cada una de las mujeres transportaba cinco paquetes amoldados a su cuerpo, que intentaban ocultar entre sus prendas para

aprenendidas lugar y trasladadas a dependencias policiales, donde quedaron a disposición del Ministerio Público.

En otro operativo, realizado también en Puerto Quijarro, personal del Grupo de Inteligencia y Operaciones Especiales (GIÓE) - Oriente identificó a très personas con actitud sos-



www.eldía.com.bo

# CULTURA & ESPECTÁCUL

### TRAS CONDENA **DE 4 AÑOS**

# Se revela la fecha de liberación de 'Diddy'

**EEUU.** Autoridades fijaron la fecha en la que el productor musical será liberado, tras recibir una condena de 50 meses.

Agencias eldia@eldia.com.bo

ean "Diddy" Combs po-dría quedar en libertad el 8 de mayo de 2028, según la proyección de la Oficina Federal de Prisiones de Estados Unidos (BOP).

Desde su arresto en septiembre de 2024, El rapero está preso en el Metropolitan Detention Center de Brooklyn, donde cumple una condena de poco más de 4 años acusado de transporte con fines de prostitución, tráfico sexual y conspiración para cometer asociación ilícita, pero podría ser trasladado a otra prisión para cumplir el resto de su condena.

Esta estimación considera los 13 meses que el productor musical ha pasado encarcelado desde su arresto el 16 de septiembre de 2024 en el Metropolitan Detention Center de Brooklyn, así como posibles reducciones de hasta un 54% de la condena por buena conducta y participación en programas como el Residential Drug Abuse Program (RDAP).

Durante la audiencia de sentencia, el juez federal Arun Subramanian reconoció los delitos cometidos por "Diddy": "Esta condena reconoce el impacto masivo del daño causado por Combs, incluyendo videos de golpizas y testimonios de víctimas que describen un control manipulador y violento".

El 3 de octubre, el juez condenó a Sean "Diddy" Combs a cuatro años y dos meses en prisión.El juez también ordenó al músico, quien está sujeto a cinco años de libertad supervisada, pagar una multa de 500,000 dólares.

Los abogados de Combs solicitaron su traslado al FCI Fort Dix, un centro de baja seguridad en



Nueva Jersey con más de 4.100 reclusos y programas intensivos de tratamiento contra adicciones. El juez Subramanian aprobó la recomendación para fa-

cilitar visitas familiares, pero la decisión final recae en la BOP, que prioriza seguridad y rehabilitación.

Defensa busca reducir su condena.

La abogada Nicole Westmoreland calificó a Sean "Diddy" Combs como una "inspiración" para la comunidad social. "Es solo un ser humano. Ha cometido errores", pero "está arrepentido" y "no beneficia a nadie encerrarlo en una prisión", señaló.

Por su parte, Combs pidió "misericordia" al juez antes de conocer su sentencia y escribió al tribunal: "Lo más difícil del juicio fue debe pagar de multa el músico, quien está sujeto no poder expresar a cinco años de libertad cuán arrepentido estoy por mis accio-

mil dólares

supervisada nes enfermizas. El viejo yo murió en la cárcel; una nueva versión renació.' negra y un defensor de la justicia Su abogado Brian Steel criticó la

pena como "antiestadounidense", alegando: "La gente es sentenciada por conducta que el jurado no halló culpable".

El 20 de octubre de 2025, el equipo legal de Combs, liderado por Alexandra A.E. Shapiro, presentó una apelación ante el Tribunal de Apelaciones del Segundo Circuito, argumentando que los cargos de la Ley Mann no aplican a "actividades consensuales entre adultos" y que el juez actuó como un "13° jurado". Marc Agnifilo, defensor principal, afirmó: "Creemos tener bases sólidas para apelar." La apelación podría tardar meses o años, mientras Combs cumple su condena.

### **SYDNEY** NIEGA CIRUGÍA

Sydney Sweeney cumple 28 años consolidada como una de las figuras más sólidas de Hollywood. Con dos nominaciones al Emmy, una comedia romántica que superó los 220 millones de dólares en taquilla y su nuevo proyecto Christy biopic sobre la boxeadora Christy Martin—, la actriz se posiciona como contendiente al Oscar. En entrevista con la revis-

ta especializada Variety, reflexionó sobre su carrera, su independencia creativa y la presión de ser una mujer joven bajo el escrutinio público. "Actuar es mi ring, es donde me siento libre", aseguró, comparando su oficio con el refugio que Martin encontraba en el boxeo. También negó haberse sometido a cirugías. "Nunca me he hecho nada. Me aterran las agujas. Voy a envejecer con gracia", enfatizó.

### PAREJA

### **MEGAN FOX Y MGK ESTARÍAN RECOMPONIENDO SU RELACIÓN**



Después de un año marcado por rupturas, rumores y reconciliaciones, Megan Fox y Machine Gun Kelly parecen haber encontrado un nuevo equilibrio en su relación tras la llegada de su hija, Saga Blade. Según informó People, la protagonista de Jennifer's Body y el cantante de 35 años están pasando "mucho tiempo juntos como familia", dejando atrás las tensiones que los separaron a finales de 2024. Un allegado reveló al medio que "él pasa prácticamente todas las noches en casa de Megan con la bebé, y actúan como una pareja, quetas ni hecho nada oficial". La fuente añadió que la actriz de 39 años está "feliz con la manera en que él ha dado un paso al frente" desde el nacimiento de su hija en marzo. Mientras ambos mantienen sus propias residencias y continúan trabajando en sus proyectos profesionales, los artistas mantiene a su hija como una prioridad.

### **MANUTENCIÓN**

## Nodal y Cazzu: crece la tensión por su hija

que el cantante aseguró haber cumplido puntualmente con todas sus obligaciones económicas hacia su hija Inti, aportando incluso más de lo que exige la ley argentina. A través de su abogado, Nodal afirmó que los pagos —por varios millones de pesos mexicanos están comprobados, y acusó a la artista argentina de "dañar"

Cazzu respondió al comu-nicado que Christian Nodal nes públicas, insistiendo en que siempre ha prioriza bienestar y la estabilidad emocional de la niña.

La trapera lamentó que, más allá de comunicados y entrevistas, no exista la misma disposición para conciliar asuntos importantes relacionados con su ĥija. "Me encantaría que toda esa energía se pusiera en tomar decisiones que correspondan al futuro de mi hija", expresó.



**A 10** Martes 28.10.2025 | EL DÍA

### INTERNACIONAL www.eldía.com.bo

**COMERCIO** 

# El giro de Trump: EE.UU. eliminará los aranceles a Brasil

EL PRESIDENTE estadounidense y su homólogo brasileño quieren normalizar las relaciones comerciales. Con este fin, han entablado negociaciones para eliminar los aranceles de Washington.

ras una reunión, celebrada el domingo 26 de octubre entre el presidente estadounidense, Donald Trump, y el mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, en Malasia, Washington parece haber dado un giro de 180 grados para apostar por una nueva estrategia comercial con Brasil. "Creemos que, a largo plazo, a Brasil le conviene convertir a Estados Unidos en su principal socio comercial en lugar de China", dijo el secretario de Estado, Marco Rubio, desde Malasia. En la noche del domingo al lunes, el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Mauro Vieira, informó al diario brasileño O Globo que ya se ha elaborado "un calendario de reuniones" y que, en "pocas semanas" , se alcanzaría un acuerdo comercial. Pero Estados Unidos está muy lejos de convertirse en el socio comercial más importante de Brasil. Según datos oficiales, el año pasado, el volumen comercial entre ambos países apenas alcanzó 84 mil millones de dólares estadounidenses.

China ha desplazado a EE.UU.. En comparación, el intercambio de mercancías entre China y Brasil ascendió a 151 mil millones de dólares estadounidenses en 2024. Fue en 2009 cuando China superó por primera vez a EE. UU. como principal socio comercial del país sudamericano. Desde entonces, el volumen comercial se ha triplicado, pasando desde los 56 mil millones de dólares hasta 151 mil millones. Mientras tanto, en el mismo periodo, el intercambio de mercancías con el gigante norteamericano aumentó de 42 mil millones de dólares estadounidenses (2009) a



las exportaciones

84 mil millones (2024). Desde la entrada en vigor de los aranceles estadounidenses del 50 por ciento sobre las exportaciones brasileñas, el 6 de agosto pasado, las exportaciones brasileñas a Estados Unidos han venido cayendo.

Mientras que en julio Estados Unidos importó mercancías por un valor de 3.800 millones de dólares de Brasil, entre ellas carne y café, en septiembre el valor descendió a 2.600 millones de dólares. "Caza de brujas" contra Bolsonaro. En julio y septiembre, las exportaciones estadounidenses a Brasil se mantuvieron en el mismo nivel, con 4.300 millones de dólares. Esto aumentó el déficit comercial que Brasil tiene desde millones de dólares hace años con el país norteamericano. Donald Trump impuso los aranceles contra Brasil

tras la condena del ex-

presidente brasileño Jair

Bolsonaro por parte del Tri-

bunal Supremo de Brasil. El mandatario estadounidense rechazó la senten-4.300 cia y criticó, en la red social Truth Social, que se trataba de

una supuesta "caza

de brujas contra el

estadounidenses a Brasil expresidente y su se mantuvieron en el familia". mismo nivel en julio y septiembre Un encuentro positivo. Lula y Trump se conocieron en persona

durante la Asamblea General

de la ONU, en septiembre pasado. Tras la breve reunión, el presidente estadounidense dijo que Lula le caía bien y que estaba impresionado por su trayectoria. También Lula se expresó positivamente sobre el encuentro con el mandatario norteamericano en Malasia. "Debo admitir que la reunión con Trump ha ido sorprendentemente bien", declaró ante la prensa internacional. Ambos políticos, agregó, están dispuestos a garantizar "que se mantenga la relación de 200 años entre Brasil y Estados Unidos".

### **MERCADOS**

# Peso argentino se dispara tras la victoria de Milei

fuerte apreciación frente al dólar luego del contundente triunfo del presidente Javier Milei en las elecciones legislativas de medio término en Argentina, según las pizarras del estatal Banco Nación. En apenas media hora de operaciones, la ola vendedora hacía subir la moneda argentina 9,5% respecto a la previa de los comicios legislativos. La cotización enfría sema-

un millonario auxilio financiero del gobierno de Estados Unidos, que el presidente Donald Trump había condicionado a un triunfo electoral de su aliado.

En el Banco Nación la moneda argentina cotizaba a las 13H30 GMT a 1.370 pesos por dólar estadounidense, frente a los 1.515 del cierre del viernes.

El gobierno de Milei obtuvo el

El peso argentino abrió con nas de una corrida cambiaria ape- domingo un fuerte respaldo de los argentinos con el 40,7% de los votos, frente a un peronismo disperso en varias listas que cosechó 31,7%.

Aunque la victoria no le permitió sumar los escaños necesarios para tener mayoría en el Congreso, le proporcionará el número suficiente para promover reformas en los dos años de mandato que le restan, principalmente en áreas como laboral, tributaria y previsional.



www.eldia.com.bo Internaciona

### CRECE LA TENSIÓN

### PETRO ADVIERTE A EEUU QUE NO INTENTE ATACAR COLOMBIA

Gustavo Petro, lanzó una dura advertencia a Estados Unidos tras la posibilidad de operaciones militares en suelo colombiano y venezolano. "No lo intenten", señaló el mandatario en su cuenta de X, tras declaraciones del senador republicano Lindsey Graham sobre eventuales ataques terrestres de Washington. Graham afirmó que el expresidente Donald Trump informaría al Congreso sobre posibles operaciones futuras contra Venezuela y Colombia, en el marco de la lucha contra el narcotráfico en el Caribe. El senador aseguró que apoya la expansión de las operaciones de mar a tierra y destacó la autoridad del presidente estadounidense para ordenar acciones contra narcolanchas. En respuesta, Petro recordó la historia de Colombia y advirtió que el pueblo colombiano se defendería en masa ante cualquier agresión. "Sus guerreros son invisibles", enfatizó, señalando que decenas de miles de coroneles aurelianos podrían tomar las armas si se intenta vulnerar la soberanía del país.

### COORDINACIÓN

### ECUADOR Y EEUU INTERCEPTAN EMBARCACIONES CON ARMAS



La Policía Nacional de Ecuador, "en trabajo coordinado con Estados Unidos", interceptó embarcaciones en altamar que "transportaban bultos que contenían armas de fuego y que pretendían ser ingresados al país de forma ilegal", indicó este lunes (27.10.2025) el ministro del Interior, John Reimberg, en la red social X. El funcionario agregó que "se coordinó con la Ármada de Ecuador para el traslado del armamento decomisado a puerto ecuatoriano" y avanzó que cargamento sería llev a Galápagos, a unos 1.000 kilómetros de las costas del país suramericano. Ecuador atraviesa una escalada de violencia sin precedentes, propiciada por el incremento de la actividad de bandas criminales organizadas, vinculadas al narcotráfico y la minería ilegal, entre otras actividades delictivas, según el gobierno.



### CAMSA INDUSTRIA Y COMERCIO S.A.

El objeto principal de la Sociedad es el de realizar y articular por cuenta propia, ajena y/o asociada con terceros dentro del Estado Plurinacional de Bolivia y/o cualquier otro país o territorio extranjero las siguientes actividades de la industria y comercio: a) la elaboración y producción de todo tipo de productos alimenticias. b) adquisición de productos alimenticios, y otros de distintas empresas nacionales o extranjeras. c) la comercialización, distribución, exportación, y/o importación de todo tipo de producto alimenticio y productos refinados no regulados. d) entrar en sociedad o participar en las actividades de cualquier otra persona natural o jurídica que desarrolle operaciones afines a la Sociedad, así como adquirir acciones, cuotas de participación o derechos de las mismas; e) comercializar, ensamblar, industrializar e importar materiales y mercaderías de línea blanca, cocinas, productos de higiene y limpieza y cuidado personal, así como obtener y negociar patentes, privilegios, derechos o concesiones y distribución exclusivas que convengan a las operaciones de la Sociedad, pudiendo para tal fin celebrar convenios, contratos y acuerdos así como intervenir en licitaciones públicas o privadas. f) adquirir y conservar bienes inmuebles y muebles para su uso. g) también podrá importar o exportar productos derivados del maíz, cacao, etc. que sirvan de insumos o materias primas para generar un producto acabado. Además, otros como equipos, herramientas, maquinarias, piezas, partes y demás insumos para la industria de cocinas y sus actividades afines o complementarias. h) presentarse a licitaciones y/o invitaciones y/o concursos públicos y/o privados, en forma independiente y/o asociada con terceros. i) celebrar contratos de asociación accidental, joint Ventures, pudiendo establecer términos y condiciones, plazos, formas de participación y otros. j) suscribir todo tipo de contratos con el Estado, Gobiernos Autónomos Departamentales y Gobiernos Autónomos Municipales de adjudicación, de servicios y otros, pudiendo establecer y convenir plazos, términos, condiciones, formas de pago, precios y otros k) importación, comercialización y distribución de baterías para toda clase de vehículos, automóviles, motocicletas y repuestos, mediante la representación concesión y distribución exclusivas en territorio de Bolivia. m) comercialización de lámparas y accesorios. n) importar pinturas y barnices y sus productos conexos, accesorios y derivados. o) importación y comercialización de jugos de frutas, agua mineral, y otras bebidas no alcohólicas, así como también cerveza, vinos, singanis y otras bebidas alcohólicas, o) importación, comercialización y distribución de llantas y neumáticos de caucho para todo tipo de vehículos, incluidas las llantas y neumáticos para equipo y naquinaria móvil. Q) importar, distribuir y comercializar equipos, dispositivos, instrumentos e cuando securio de comercializar equipos, dispositivos, dispositivos, dispositivos, delaborar y fabricar medicamentos de toda dase. r) importar, distribuir y comercializar equipos, dispositivos, dispositivos, dispositivos, delaborar y fabricar medicamentos de toda dase. r) importar, distribuir y comercializar equipos, dispositivos, dispositivos, dispositivos, delaborar y fabricar medicamentos de toda dase. r) importar, distribuir y comercializar equipos, dispositivos, disposit otros, computadoras, tabletas, teléfonos móviles, cámaras de video vigilancia, televisores, monitores, consolas, relojes electrónicos e insumos afines, sus componentes y accesorios. t) servicios logísticos, de distribución, manejo, administración, cobranzas y almacenaje de inventario, transporte, despacho al cliente final, operación y optimización de centros de distribución. Para el cumplimiento y ejecución de las actividades antes señaladas, la Sociedad podrá ofertar y vender su mercadería a través del comercio electrónico el commerce), efectuar inversiones de todo tipo, llevar a cabo la financiación de toda clase de proyectos que tiendan a asegurar la expansión y mejoras de las actividades y negocios de la Sociedad, efectuando financiación correspondientes, aporte de capitales, constitución de sociedades subsidiarias de toda clase tanto en Bolivia como en el extranjero que tenga fines iguales, conexos, auxiliares o complementarios a los de la Sociedad o que tiendan a asegurar la expansión y mejoras de sus negocios y actividades, concentrar operaciones, compra venta y negociación de toda clase de Títulos Valores. A efecto de cumplir con el presente objeto social, la Sociedad tiene plena capacidad jurídica para adquirir derechos, contraer obligaciones y ejercer todos los actos, gestiones, contratos, negocios, operaciones o transacciones de cualquier naturaleza permitidos por la ley a las sociedades anónimas y desarrollar actividades mercantiles inherentes o accesorias al objeto social precedentemente explicitado, sin otras limitaciones que las establecidas por ley"

NÚMERO DE REGISTRO COMO EMISOR EN EL REGISTRO DEL MERCADO DE VALORES ("RMV") DE LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO ("ASFI"): ASFI/DSVSC-EM-CMI-010/2018

NÚMERO DE REGISTRO DEL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES "PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III" EN EL RMV DE LA ASFI: ASFI/DSV-PED-CMI-010/2025

N° DE RESOLUCIÓN EMITIDA POR LA ASFI QUE AUTORIZA E INSCRIBE EL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES "PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III": ASFI/DSV/R-189192/2025 DE FECHA 26 DE JUNIO DE 2025

CARTA EMITIDA POR LA ASFI QUE AUTORIZA E INSCRIBE LOS PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III – EMISIÓN 1: ASFI/DSV/R-189192/2025 DE FECHA 20 DE AGOSTO DE 2025

### AVISO DE OFERTA PÚBLICA

### DENOMINACIÓN DE LA EMISIÓN: PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III – EMISIÓN 1 MONTO AUTORIZADO DE LA EMISIÓN: Bs20.000.000.- (Veinte millones 00/100 Bolivianos)

MONTO AUTORIZADO DEL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III: Bs140.000.000.- (Ciento cuarenta millones 00/100 Bolivianos)

Principales características de los PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III – EMISIÓN 1						
Tipo de Valor a ser emitidos:	Pagarés Bursátiles obligacionales y redimibles a plazo fijo.					
Moneda de la Emisión:	Bolivianos (Bs).					
Monto total de la Emisión:	Bs20.000.000 (Veinte millones 00/100 Bolivianos).					
Series en que se divide la Emisión:	Serie Única.					
Valor nominal de los Pagarés Bursátiles:	Bs1.000 (Un mil 00/100 Bolivianos).					
Fecha de Emisión:	22 de agosto de 2025.					
Tipo de interés:	Nominal, anual y fijo.					
Precio de Colocación Primaria de la Emisión:	Mínimamente a la par del valor nominal.					
Pago de capital e Intereses:	Será pagado al vencimiento.					
Plazo de colocación primaria de la Emisión:	180 (Ciento ochenta) días calendario, computables a partir de la fecha de emisión.					
Mecanismo de negociación y Procedimiento de colocación primaria:	Mercado Primario Bursátil a través de la Bolsa Boliviana de Valores S.A. (BBV).					
Regla de determinación de Tasa de cierre en colocación primaria de la Emisión:	La regla de determinación de tasa de cierre en colocación primaria de los Pagarés Bursátiles de la Emisión será: <b>Tasa Discriminante:</b> La Tasa de Cierre es la tasa ofertada por cada postor dentro del grupo de Posturas que completen la cantidad ofertada.  No obstante, en caso de colocación primaria bajo los procedimientos en Contingencia de la BBV, se seguirá las reglas de adjudicaciones dispuestas en el Anexo 1 Procedimientos de Negociación de Contingencia del Reglamento Interno de Registro y Operaciones de la BBV.					
A la Orden. La Sociedad reputará como titular de un Pagaré Bursátil de la Emisión, a quien figure registrado en el Sistema de Registro de Cuenta a cargo de la EDV. Adicionalmente, los gravámenes sobre los Pagarés Bursátiles anotados en cuenta serán también inscritos en el Sistema de anotaciones en cuenta a cargo de la EDV.						
Forma de pago en colocación primaria de la Emisión:	En efectivo.					
Modalidad de Colocación de los Pagarés Bursátiles:	A mejor esfuerzo.					
Bolsa en la cual se inscribirá la Emisión:	Bolsa Boliviana de Valores S.A.					
Forma de representación de los valores:	Mediante anotaciones en cuenta en el Sistema de Registro de Anotaciones en Cuenta a cargo de la EDV, de acuerdo a regulaciones legales vigentes.					
Garantía:	Los Pagarés Bursátiles de la Emisión estarán respaldados por una Garantía Quirografaria lo que significa que CAMSA Industria y Comercio S.A. garantiza la Emisión con todos sus bienes presentes y futuros, en forma indiferenciada sólo hasta alcanzar el monto total de la obligación emergente de la Emisión.					
Forma de pago de capital y pago de intereses de la Emisión:	La forma de pago de capital e intereses será efectuada de la siguiente manera:  1. El día de vencimiento del pago de intereses y de capital, conforme a la relación de titulares de Tenedores de la Emisión comprendida dentro del Programa proporcionada por la Entidad de Depósito de Valores de Bolivia S.A. (EDV), dando cumplimiento a las normas legales vigentes aplicables.  2. A partir del día siguiente hábil de la fecha de vencimiento, el capital y los intereses se pagarán, contra la presentación del Certificado de Acreditación de Titularidad (CAT) emitido por la EDV, dando cumplimiento a las normas legales vigentes aplicables.					

### Calificación de Riesgo\* otorgada por Calificadora de Riesgo Pacific Credit Rating S.A.

N-1: Corresponde a aquellos Valores que cuentan con una alta capacidad de pago de capital e intereses en los términos y plazos pactados, la cual no se vería afectada en forma significativa, ante posibles cambios en el emisor, en el sector al que pertenece o en la economía. Perspectiva: Estable.

Serie	Clave de Pizarra	Monto de la Serie	Cantidad de Valores	Valor Nominal de cada Pagaré Bursátil	Tasa de Interés	Plazo	Fecha de Vencimiento
Única	CMI-PB3-N1U	Bs20.000.000	20.000	Bs1.000	8,75%	360 días calendario	17 de agosto de 2026

\*\*LA CALIFICACIÓN DE RIESGO NO CONSTITUYE UNA SUGERENCIA O RECOMENDACIÓN PARA COMPRAR, VENDER O MANTENER UN VALOR, NI UN AVAL O GARANTÍA DE UNA EMISIÓN O SU EMISOR; SINO UN FACTOR COMPLEMENTARIO PARA LA TOMA DE DECISIONES DE INVERSIÓN\*.

### ELABORACIÓN DEL DOCUMENTO DE CARACTERÍSTICAS, DISEÑO, ESTRUCTURACIÓN Y COLOCACIÓN DE LA EMISIÓN:



LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO NO SE PRONUNCIA SOBRE LA CALIDAD DE LOS VALORES OFRECIDOS COMO INVERSIÓN NI POR LA SOLVENCIA DEL EMISOR. EL INVERSIONISTA DEBERÁ EVALUAR LA CONVENIENCIA DE LA ADQUISICIÓN DE ESTOS VALORES, TENIENDO PRESENTE QUE EL O LOS ÚNICOS RESPONSABLES DEL PAGO DE LOS VALORES SON EL EMISOR Y QUIENES RESULTEN OBLIGADOS A ELLO.

LA DOCUMENTACIÓN RELACIONADA CON LA PRESENTE EMISIÓN, ASÍ COMO LA RELACIONADA CON EL PROGRAMA DE EMISIONES DE PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III, ES DE CARÁCTER PUBLICO Y SE ENCUENTRA DISPONIBLE PARA EL PÚBLICO EN GENERAL EN LAS OFICINAS DE LA AUTORIDAD DE SUPERVISIÓN DEL SISTEMA FINANCIERO, BOLSA BOLIVIANA DE VALORES S.A., BISA S.A. AGENCIA DE BOLSA Y CAMSA INDUSTRIA Y COMERCIO S.A.

LA PAZ, OCTUBRE 2025

### Fecha de inicio de colocación: 29 de octubre de 2025

Para mayor información acerca de los **PAGARÉS BURSÁTILES CAMSA III – EMISIÓN 1** puede realizar su consulta a BISA S.A. Agencia de Bolsa, en las siguientes direcciones:

**La Paz:** Avenida Arce N°2631, Edificio Multicine, Piso 15. Teléfono 2-434514-15-16.

Cochabamba: Av. Portales s/n, entre Av. Pando y Av. Melchor Urquidi, Edificio Hupermall "Agencia Banco BISA". Piso 1. Teléfono 4-793941.

Santa Cruz: Avenida Las Ramblas Edificio Torre Alas (Centro Empresarial) Piso 14. Teléfono 3-888769

A 12 Martes 28.10.2025 | EL DÍA www.eldía.com.bo

## **EPORTES**

PREVIO AL MUNDIAL

### **LA SUB-17 EMPATA 1-1 EN AMISTOSO CON EMIRATOS**

La Selección de Bolivia Sub-17 igualó I-I ante Emiratos Árabes Unidos este lunes, en el Ittihad Kalba Stadium de Dubái, en su primer amistoso de preparación rumbo al Mundial de la categoría, que se disputará en Catar del 3 al 27 de noviembre. El combinado nacional, dirigido por Óscar Villegas, viajó la semana pasada al Medio Oriente para cumplir con sus últimos encuentros de preparación. Su siguiente prueba será frente a Corea del Sur, otro clasificado al torneo mundialista, antes de su debut oficial. Bolivia integra el Grupo A, junto a Catar, Sudáfrica e Italia. Debutará el lunes 3 de noviembre (08:30 hora boliviana) ante Sudáfrica, luego enfrentará a Italia el jueves 6 (08:30) y cerrará la fase de grupos el domingo 9 (II:45) frente a Catar

#### **COPA SIMÓN BOLÍVAR**

### **NUEVA SCZ** SE MEDIRÁ EN **CUARTOS CON** "U" DE SUCRE

La fase de octavos de final de la Copa Simón Bolívar llegó a su fin este domingo, dejando definidos los cruces de cuartos y un duelo que promete ser una verdadera final anticipada: Ciudad Nueva Santa Cruz frente a Universitario de Sucre, dos de los grandes favoritos al ascenso. La jornada dominical cerró con cuatro compromisos decisivos. En Warnes, Ciudad Nueva Santa Cruz arrasó con Olympic de Cochabamba por 6-2 en el estadio Samuel Vaca, resultado que sumó al 1-2 de la ida (8-3 global) para sellar su clasificación. En Trinidad, 1° de Mayo cayó I-2 ante Torre Fuerte, pero avanzó gracias a la ventaja obtenida en Santa Cruz, donde había triunfado por 3-I. En Villazón, el potosino Río San Juan Humi empató I-I con Pucarani FC, asegurando su pase tras la victoria I-0 conseguida en la ida disputada en La Paz.

ESTE MARTES POR LA COPA PACEÑA

# Blooming busca levantar cabeza a costa de Always

**PRESIONADO.** El cuadro celeste tendrá el posible regreso de Nahuel Acosta. Etchebarne es baja por lesión. En la visita vuelve Carlos Medina.

### Guabirá viaja a Cochabamba

EL AZUCA-**RERO ES EL** ÚNICO LÍDER **DEL GRUPO** D CON 2 UNIDADES, CINCO MÁS QUE ORIENTE, Y BUSCARÁ AFIANZARSE A COSTA DE AU-**RORA DESDE** LAS 18:00.



Luis Lijerón Nuñez

looming intentará revertir el momento complicado que vive a nivel futbolístico al no ganar desde hace cuatro fechas. Este martes intentará lavar su imagen cuando reciba a Always Ready en el estadio Real Santa Cruz desde las 15:00, por la fecha 12 de la Copa Paceña.

Un retorno esperado. Para este compromiso, la Academia podría tener el gran regreso del uruguayo Nahuel Acosta, que sufrió un desgarro muscular el pasado 9 de mayo y desde entonces se en-

entrenador Mauricio Soria decidirá si el volante tendrá algunos minutos de juego, pues lo más probable es que iniciará en el canco de suplentes. La única baja que tiene Soria es la del defensor Santiago Etchebarne, que expulsado ante Guabirá por doble amarilla; su lugar sería ocupado por Richet Gómez, quien no estuvo en el encuentro ante el Azucarero.

contraba fuera de las canchas. El

tima derrota fue ante Guabirá y dejó gran **Partidos** Que Blooming no gana; la última vez fue

Blooming parecía cómodo en el Alaniz, que se recuperaron de dis-

ron remontar por el 2 de octubre 3-2. Soria atribuyó ante Aurora. el bajo desempeño de la segunda etapa a la falta de ritmo futbolístico de Guido Vadalá y Martín

liderato del grupo A con 18 pun-

tos, pero las derrotas consecutivas

lo llevaron a dejarse encimar

por Bolívar y comprometió

su clasificación directa a

cuartos de final. La úl-

molestia en los

hinchas celestes,

pues ganaban 2-0

y luego se deja-

tintas lesiones y recién tuvieron actuación.

Un complicado rival. Blooming enfrentará a un Always Ready que suma 17 puntos en el grupo B y que tiene la necesidad de lograr una victoria para no perderle pisada al líder Real Oruro, que tiene 24. Para este duelo, el entrenador Julio César Baldivieso tendrán el regreso de Diego Medina, que fue expulsado precisamente ante Blooming en la ronda de ida del pasado 21 de octubre, donde el conjunto "alteño" se impuso por 4-2 con goles de César Romero (en contra), Héctor Cuéllar y un doblete de Darío Torrico.

### **ORIENTE PETROLERO**

# Álvarez pide disculpas tras caer 6-0 en Oruro

el silencio luego de la dura derrota sufrida el domingo ante GV San José por 6-0, en Oruro, por la Copa Paceña. El atacante pidió disculpas a la hinchada y aseguró que el plantel trabajará para revertir el mal momento.

Lamento refinero. "La verdad, pedir disculpas a nuestra gente porque fuimos un desastre. ves y no puede volver a pasar. Tenemos mucha vergüenza por lo ocurrido", declaró Álvarez tras el encuentro. El delantero verdolaga señaló que el equipo venía mostrando solidez defensiva y buenos resultados, pero el partido en Oruro fue un golpe inesperado. "Veníamos con tres partidos ganados y el arco en cero, pero este resultado

El delantero de Oriente Petro- Esto se levanta con trabajo día a duele. Por la historia del club, por la hinchada y por nuestra familias, debemos reaccionar", añadió. Oriente Petrolero buscará redimirse este jueves, cuando visite a The Strongest desde las 20:30 en el Hernando Siles de La Paz. El equipo cruceño no podrá contar con sus figuras principales Henry Vaca ni Ricardo Centurión, ambos expulsados con roja directa en el encuentro ante GV San José.



EL DÍA | Martes 28.10.2025 Deportes

www.eldía.com.bo

### Siete nominados del PSE

WILLIAM PACHO, EL BRASILEÑO MARQUIN-HOS, VITINHA, JOAO NEVES, ACHRAF HA-KIMI. NUNO MENDES Y EL ACTUAL BA-LÓN DE ORO, **OUSMANE** DEMBELÉ.



VUELVEN A COMPETIR

# Messi y Cristiano son nominados al once ideal

ETERNOS. El argentino acaba de conquistar la Bota de Oro con el Inter Miami. El portugués sigue rumbo a los mil goles en toda su carrera.

El Día/Agencias

os eternos rivales vuelven a coincidir. Lionel Messi y Cristiano Ronaldo fueron incluidos entre los nominados al FIFPRO World 11 de 2025, reeditando una competencia que ha marcado más de dos décadas del fútbol mundial.

**Destacadas actuaciones.** El delantero del Inter Miami sigue ampliando su leyenda como el jugador con más presencias históricas en el World 11, con 17 apariciones, mientras que el atacante del Al-Nassr le pisa los talones

con 15 nominaciones. A sus 38 y 40 años, respectivamente, ambos demuestran una vigencia y longevidad excepcionales en la élite del fútbol. El período evaluado por el FIFPRO World 11 comprende del 15 de julio de 2024 al 3 de agosto de 2025, y en ese lapso Messi brilló tanto en Argentina como en la MLS. Con la Albiceleste fue clave para asegurar la clasificación al Mundial 2026, y con Inter Miami conquistó la Bota de Oro 2025 tras marcar 29 goles en

28 partidos de temporada regular. Por su parte, Cristiano Ronaldo firmó una campaña sobresaliente con el Al-Nassr, registrando 35 goles en 41 encuentros en la temporada 2024-25, y ya acumula siete tantos en ocho partidos Balón de Oro del curso actual. En Conquistó Messi en el plano internaciosu carrera; Cristiano lo nal, lidera a Portugal sigue con 5. hacia el Mundial: su selección encabeza el Grupo F con 10 puntos y podría sellar su boleto el 13

**Voto inédito.** El FIFPRO World 11

de noviembre ante Irlanda.

es el único reconocimiento global votado exclusivamente por futbolistas profesionales, a diferencia del Equipo del Año de la UEFA, elegido por los aficionados. En esta edición, 26 jugadores fueron nominados tras recibir la mayoría de votos de sus pares, requisito que exige haber disputado al menos 30 partidos profesionales en el periodo evaluado. El once final estará conformado por un portero, tres defensores, tres mediocampistas y tres delanteros con mayor cantidad de votos. El puesto restante será para el jugador de campo siguiente con más votos, completando así la formación del equipo ideal.

**ESCÁNDALO EN TURQUÍA** 

### **INVESTIGAN A 152 ÁRBITROS POR APUESTAS DEPORTIVAS**

El presidente de la Federación Turca de Fútbol (TFF), brahim Haciosmano lu, reveló que 371 de los 571 árbitros activos en ligas profesionales tienen cuentas de apuestas y que 152 de ellos apuestan de forma regular. Según explicó, la federación llevó a cabo una investigación junto con organismos estatales y detectó que algunos colegiados habrían participado en miles de apuestas, incluso en partidos de fútbol. "Un árbitro realizó 18.227 apuestas por sí solo, y otros 42 lo hicieron en más de mil partidos distintos", detalló Haciosmano lu. El dirigente aseguró que el comité disciplinario de la TFF tomará medidas inmediatas y remitirá los casos al consejo disciplinario "para imponer las sanciones necesarias". Añadió que los hechos investigados corresponden a los

#### **SERIE A-ITALIA**

### **JUVENTUS DESPIDE AL DT TUDOR TRAS DERROTAS**

La Juventus destituyó al entrenador Igor Tudor después de una racha de ocho partidos sin ganar en todas las competiciones, informó el lunes el equipo de la Serie A del fútbol italiano. "La Juventus FC anuncia que hoy ha relevado a Igor Tudor de sus funciones como entrenador del primer equipo masculino, junto con su personal", dijo el club italiano en un comunicado. Massimo Brambilla, entrenador del equipo reserva, asumirá temporalmente las funciones de entrenador del primer equipo, añadió el club. El croata Tudor, que sustituyó a Thiago Motta en marzo, fue el primer entrenador extranjero nombrado por la Juventus desde Didier Deschamps en 2006-07. Tudor guió a la Juventus hasta el cuarto puesto de la Serie A la temporada pasada y aseguró la clasificación para la Liga de Campeones.

### **MALAS NOTICIAS EN REAL MADRID**

# Carvajal sufre otra lesión de rodilla y será operado El Real Madrid confirmó este cios Médicos del Real Madrid, se Valverde. En principio no mostró

e su capitán, Dani Car vajal, deberá volver a pasar por el quirófano. El lateral derecho será sometido a una artroscopia en la rodilla derecha para extraer un cuerpo libre articular, según informó el parte médico del club blanco.

Fuera de juego. "Tras las pruebas realizadas a nuestro capitán Dani Carvajal por los Servi-

ha diagnosticado la presencia de un cuerpo libre articular en la rodilla derecha. Carvajal será sometido a una artroscopia", señaló la institución en un comunicado. El defensor había sido protagonista del último Clásico, tanto por su polémica con Lamine Yamal al término del encuentro como por su rendimiento en los minutos que disputó tras ingresar en el minuto 72 por Fede

molestias, pero tras ei nal comenzó a sentir dolor en la zona afectada y, tras comunicarlo al cuerpo médico, fue sometido a nuevas pruebas este lunes que confirmaron la lesión. Aunque el club no especificó el tiempo estimado de recuperación, las primeras previsiones apuntan a una baja de entre dos y tres meses, lo que supondría perderse lo que resta de temporada.

